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摄影师曹克强：
影像对文物具有记录和保护意义

ART PHOTOS

文 / 艺术影像 鄂晓颖

2008 年开始学习摄影，

2013 年成为河南摄影家协会会员。

摄影作品多次在省市摄影展获奖，

主要拍摄风光和人文纪实题材的作品。
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拍摄 20 年，镜头带我重回故里

选宋陵作为拍摄主题，一方面是为了表达对历史的尊重、对

传统文化的弘扬和继承。另一方面是表达我对家乡的眷恋和生活

在这方热土上人们的热爱，对历史珍贵文物开发与保护的思索与

共鸣。

小时候交通不好，很少有人关注宋陵的这些石像，对于文物

的保护也是老辈人口口传承的规矩，“这些大石头人当年花费好

多人的力气和功夫，冬天要在地上泼水冻成冰才能把大石头拖运

过来，这东西宝贝的很，不能碰坏了。”有小孩子在石像间捉迷

藏、青年人劳作时在石像上磕农具上的泥巴，都会被老辈人和村

干部有效制止。

▲ 曹克强翻阅雅昌影像为他精心制作的《石像生》画册

▲曹克强拍摄宋陵

“忐忑不安中，我终于拿到了雅昌为我精心编辑、策划和制

作的《石像生》画册，我震惊了，没有想到多年来在硬盘里堆放

着的数据，经雅昌影像的精心编辑制作后，真真切切拿在手里时，

竟然出奇地美妙。

《石像生》拍摄的是河南巩义宋陵的石像，巩义是宋代“七

帝八陵”的所在地，而其中的“永裕陵”“永厚陵”就在我出生

的芝田镇八陵村。曾有段时间一些石像就在我家的地里，有我童

年的梦想和少年的希望。我怀揣着梦想无论走到哪里，都思念着

故乡，这里的一草一木、宋陵和父老乡亲是我永远的乡愁。”

初学摄影时，我以极大的热情投入到拍摄中，看见啥拍啥，

喜欢什么就拍什么。从风光、纪实一路拍到建筑、人像、虫鸟花

卉。大量的胶片堆在角落里，它们似乎少了灵魂，在我心里总觉

得离“作品”还缺少了些什么。

后来，在不断摄影学习中，我用尽各种方式寻找我摄影中的

“灵魂”，阅读摄影书籍、参加专业讲座、和有经验的老师学习。

直到 2017 年，我参加北京摄影函授学院河南分院的一年学习，

学习了齐凤臣老师的《风光摄影》、于东东老师的《艺术摄影》

和盛希贵老师的《新闻摄影》等系列课程，还聆听了河南省摄影

家协会杨峰副主席关于纪实摄影的专题讲座，让我茅塞顿开。

摄影不仅是按快门拍照片，更是用技术与艺术的结合来服务

于社会的责任和使命，一个摄影人至少应该学会用影像来说话，

用专题来表达。
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因雨水的常年冲刷，一些石像会因为下边泥土的流失，而倒在地上，每当遇到这种情况，

村里的壮劳力们就会一起拉着车，带着杠子，一起再把石像立起来，村里对这种原生态文

物的保护持续了很多年。

初学摄影时，我也时常会去宋陵拍摄，但都没有作为一个主题来拍摄。在上世纪 90 年

代到本世纪 10 年代期间，交通逐渐发达后，宋陵遭到了人为的盗取和破坏。大约从 2008

年左右，政府开始对宋陵实施了更加严密的保护措施，也是从那个时候起，我开始把镜头

对准宋陵，有主题性地进行拍摄。

我拍摄了大量宋陵不同角度、场景、季节、天气的作品，但从摄影艺术角度考虑，侧

重了三方面：一是从石刻艺术方面，这里地石刻数量不仅达到近千件，且石刻的精美程度

也堪称艺术瑰宝；二是从风雪中的石像生，反映一种历史的沧桑感。年年岁岁生相似，岁

岁年年景不同；三是把麦收时节作为一个特定场景，述说社会现实、人情风貌、开发保护

等一个个生动的故事。

用影像来保护、警醒

虽然国家给予了宋陵非常好的保护，但是岁月的沧桑不可避免，许多精美的雕刻已慢

慢失去原貌。摄影不但能起到对宋陵的记录作用，让人们看到保护完整的文物。还能让更

多的人了解到宋陵，了解到中国的历史和文化，起到宣传、传播的作用，引起人们的共鸣、

共识。

文物保护是一件难事，像石像生这样露天的文物，保护起来更加困难。因此，我们对

文物类的摄影创作，就要统筹兼顾，通过影像恒固文物的现状，宣传推广其历史文化的价值，

增加其知名度，为社会和百姓造福。

SHI XIANG SHENG曹克强
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没有输出的摄影作品算不上真正的作品，但是制作画册是

很多摄影人可遇不可求的机会，我没想到在雅昌每一个摄影人

都可以实现这个愿望。

原来心情是很矛盾的，既盼着早日看到画册，又担心这第

一本画册不伦不类，以致影响以后的拍摄信心。可是，当我看

到画册的瞬间，我震惊了，没有想到在硬盘里堆放着的东西，

经雅昌影像的精心编辑后，竟出奇地美妙。

如此好的视觉效果得益于雅昌影像的精心编辑、策划和制

作。开始还有些担心，但当我看到画册的时候，激动之情溢于

言表。从后期制作到精心编排以及精美设计、印刷和包装，都

充分显示了雅昌影像高精尖的专业水平。

《石像生》是我的第一本画册，也算是个处女作，还有很

多不完善的地方。因摄影还有很长的路要走，所以我把这本画

册当作我的一块试验田，和影友们交流一下，听听广泛的意见

和建议，积累些经验，也希望借此为社会更好地服务，做出有

益的贡献。

SHI XIANG SHENG




